

# EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XII.—Número 3.990

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

de abril de 1906

## Don Santos San Martín Viadero

DE 80 AÑOS DE EDAD  
FALLECIÓ AYER, A LAS OCHO DE LA MAÑANA

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
R. I. P.

Su esposa doña Celestina Martín; hijos Ceferino, Agustín, Agueda, Mariquita, José (ausente) y Laureana (ausente); hijas políticas Fortunata García y Guillermina Echevarría; nietos, primos, sobrinos y demás familia.

SUPPLICAN á sus amigos asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las doce, desde la casa mortuoria, Burgos, 32, 1.º, izquierda, al cementerio de San Román.

La misa del alma se celebrará hoy, á las ocho de la mañana, en la iglesia de San Francisco.

## Doña Francisca Ruiz Payuela

DE F. DE LA REGUERA

Falleció el día 17 de abril, á las diez de la mañana

Á LOS 63 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su esposo don Félix F. de la Reguera; sus hijos Alejandro, César, Guillermo, Félix, Remedios y Vicente; hijos políticos José María Cayón, María Coreuera, María Vega y María Noriega; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

Ruegan á sus amigos tengan la caridad de encomendar á Dios su alma en sus oraciones y asistir á los funerales que, por su eterno descanso, se celebrarán el lunes, 23 de este mes, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, en lo que recibirán señalado favor.

Sociedad de Caballería 13-4-906.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.

do la convertiría en un venero de riqueza, siendo una sorda irritación que pugna por salir á los labios.

«Esos Gobiernos, no; esos millones de habitantes que, imbecilmente, como borraños, dejan que los cobren la contribución mientras sus chicos están sin escuela, descalzos y andrajosos, ellos sin pan y las tierras infértiles... Se necesita tener el alma de esclavo; se necesita haberse convertido en un ex hombre, como los de Gorki, para vivir muriendo, sin protestar de otra manera que en las tabernas ó en la cocina de casa...»

La campaña sigue inmensa, estéril. Las sierras calvas, sin un árbol que las dé frescor y lozanía, ponen en el horizonte una nota parduzca. Al volver de una curva veo allá, á nuestra izquierda, un monte á medio talar, donde una cuadrilla de lebaniegos convierte en travesaños los pocos robles que quedan. A mi derecha, columbro la alta chimenea de una fábrica, arruinada una y otra, en el más lamentable abandono. En la estación, unos pobres hambrientos, obreros sin trabajo, se hallan esperando el tren. El cielo gris, la campaña estéril, los montes pelados, los obreros miserables, forman un cuadro capaz de hacer salir á la calle, en todo el ímpetu de la desesperación, el rebelde que cada hombre encierra. Y los borraños, mansamente, balan la petición de una limosna en plena calle...

Hemos llegado á la estación de San Vicente. Y nos encontramos que no hay carretera para descender al pueblo. Entramos por un prado y comenzamos á descender por un camino lleno de barro, difícil, que nos hace caminar á saltos. Una cuadrilla de obreros trabaja en la apertura de la carretera que tanta falta hace. Y tenemos que caminar por los senderos abiertos en los prados, que están resbaladizos y exigen verdaderos alardes de equilibrio para no caer.

Delante de mí caminan otros señores que, como yo, cuando llegan á San Vicente de la Barquera están hechos unos Cristos de barro.

«Amigo Silverio! ¡A ver si ganamos esa apuesta y se concluye pronto la carretera á la estación! Y esto no es reproche, sino parabién por la celeridad con que usted hace los trabajos...»

Ya estamos en el famoso puente romano. Desde aquí, contemplamos unos balcones engalanados, mástiles con unas banderitas multicolores, embarcaciones adornadas con follaje.

Son los preparativos para la feria, según me comunica mi amigo Alonso al cruzar nuestro abrazo de salutación.

El sol se ha empeñado en no lucir. El horizonte se muestra anublado y el barómetro, según observación del amigo Montojo, sigue bajando.

Parécenos que la feria va á mojarse...  
M. García Rueda.

San Vicente de la Barquera 17 abril 1906.



### MIS TRES AMORES

III  
Tú no vives sin mí: tus negros ojos son la luz de mi hogar, ¡todas mis ansias! Tú eres la brisa que anhelo aspirar, la que mi tumba besará mañana.

La dulce esposa que hacía el bien me insinúa (clina, mi amor de siempre, mi pasión más santa; quien vuelve bien por mal á mis ofensas, y, siendo reina, para mí es esclava. Angel de redención, sé que en mis brazos palpita y tiembla sin fingirme nada: tú eres mi Dios, mi ídolo y mi vida... ¡tú eres mi alma!

J. Luis de León.

### La erupción del Vesubio

Un distinguido y estimado amigo nuestro nos facilitó ayer dos ejemplares de los periódicos napolitanos *Il Mattino* y *Roma*, de fecha 13 del actual, que publican extensas informaciones de la gran catástrofe producida por la erupción del Vesubio, en todos los pueblos de la comarca vesubiana.

Los detalles del desastre son verdaderamente emocionantes y aunque los más sensibles son ya conocidos del público por haberlos transmitido los correspondientes, hay algunos que son verdaderamente curiosos.

Entre ellos se cita uno, que demuestra la resistencia extraordinaria de un anciano. Un hombre de ochenta y seis años, á quien en la huida de su pueblo alcanzó la lluvia de cenizas y cenizas, cayó rendido de cansancio y permaneció tres días bajo las cenizas.

Una mujer que también quedó enterrada por las cenizas, dio á luz un niño en tan horribles condiciones. Sacada del sitio en que se encontraba, pudo salvarse de una muerte cierta la madre y el hijo.

Las escenas de terror producidas por la invasión de la lava en todos los pueblos de la comarca vesubiana, fueron muchas.

*Il Mattino* publica un relato de la destrucción de Ottaino, hecho por un testigo presencial. Dice que el día 7 subió á Boscotrocase con objeto de presenciar el hermoso espectáculo de la erupción del volcán y caída de la lava, pero á su regreso á Ottaino se vio sorprendido por la lluvia de cenizas, teniendo necesidad de refugiarse en casa de un amigo, no tardando en observar que la lu-

via aumentaba y que no era sólo de cenizas, sino de arenas y grava.

El vecindario comenzó á alarmarse y se dirigió á la iglesia, saliendo en procesión. La lluvia de piedra causó algunos heridos, y la procesión se deshizo.

Las casas, por el peso de las arenas, empezaron á resquebrajarse, y todos los vecinos se echaron á la calle.

La noche fue horrible; agrupados todos y resguardando los jóvenes á los enfermos y ancianos de la lluvia de piedras, esperaban los auxilios que habían reclamado á Nápoles.

Como éstos no llegaban, aquellos desgraciados veían venir la muerte, llegando algunos á tener en sus manos un revólver para suicidarse antes de sufrir una muerte horrible, espantosa, como hubieran tenido al ser envueltos por la lava.

El próximo peligro de una muerte cierta les hizo pensar en su salvación y se dieron á la fuga, llegando á Sarro y luego á Avelino, donde se habían refugiado ya más de 1.500 personas.

Los heridos á consecuencia de la lluvia de grava fueron muchos.

Los periódicos italianos desmienten también la noticia del hundimiento de la fábrica de tabacos, que tuvo origen en una falsa alarma y publican algunos detalles del peligroso viaje, ya conocido, que hicieron los Reyes de Italia á la zona vesubiana.



Moret está organizando, según en la prensa leo, una campaña de mítines políticos, veraniegos en la Corte y en provincias, para demostrar al pueblo que con las Cortes actuales felices no puede hacerse.

¿A causa de que en las últimas elecciones que se hicieron, los prohombres liberales fueron tan lias ó memos, que á los candidatos suyos en las urnas combatieron, para dar á los de Maura el triunfo con gran empeño con el fin de no enojarse, como sucedió en Laredo y en otros muchos distritos electorales del Reino.

Ahora se encuentra don Segis con el bloque de los neos, que le impiden realizar sus liberales proyectos y de la disolución anda buscando el decreto, para elegir otras Cortes y vuelta á empezar de nuevo.

¿Señor Dios de las alturas, mándanos un hombre de esos que se usaban aquí antaño con los calzones bien puestos para meter en cintura solamente con el gesto á esa caterva de imbeciles enemigos del Progreso!

Si don Segis no desiste de sus mítines estupeados, ¡no van á ser serenatas las que va á oír el Gobierno!

Eran pocos los de Maura y la abuela está en estado interesante.

Los villaverdistas, en su mayoría, han acordado reconocer la jefatura indiscutible de don Antonio.

Otro argumento más en favor de las pretensiones de don Segismundo.

Pero no son las Cortes las que se van á disolver.

Lo que aquí se va á disolver, al paso que vamos, es el país. Orensis.

Ha dispuesto el ministro de Instrucción pública que la Comisión de catedráticos que vaya á Roma para asistir al Congreso de Química vaya también á Nápoles á estudiar la erupción del Vesubio.

Quizá averigüen la causa oculta de la erupción.

¿Verán ustedes como resulta que es sarampión!

Sin embargo, yo tengo mis opiniones acerca de la reciente erupción vesubiana.

Yo creo que el cráter de ese volcán y todos los que hay en el planeta son las aberturas por donde se baja al Infierno.

Y el fragor del Vesubio en estos días vomitando ceniza, piedra y lava, es porque habrán bajado á los abismos algunas irascibles *donas Juanas*, y al verse en las calderas de Botero, contra lo que esperaban, han armado la gran escandalera á gritos y á patadas, poniendo en conmoción todo el Infierno, que por eso bramaba, y viéndose obligados los demonios á acudir todos para sujetarlas.

Ya por lo visto, al fin, lo consiguieron y renació la calma; pero si un día se sublevan todas, cogen á Satanás y lo desraban!

«Circula con insistencia el rumor—dice un periódico—de que la Sociedad del monopolio de las cerillas va á subir los precios de las cajas ordinarias y las de lujo.»

«Las de cinco céntimos costarán ocho, y las de diez, quince.»

«Buen negocio se les presenta entonces á los fabricantes de eslabón, pedernal y mechala!»

«Me parece que el mono-poli se lleva un mito superior, si sube el precio de las cajas. Demostrará tener menos cabeza que las que pone á las cerillas de cinco céntimos, que son ininflamables muchas de ellas por la exigüidad de fósforo.»

Un bebé de cinco años, ¡funesta edad de amargos desengaños!, con su hermana, que tiene quince añitos, riñó anteayer por cosas infantiles, y agarrando un cuchillo el tierno infante, una herida punzante la infirió, desahogando su despecho, en el brazo derecho.

Cuando un infante bebé con su manita da una puñaladita, no se puede negar que hace una *hombrada*, ¡y eso es una *monada*!

Pero el que su existencia en algo estime á un parvulo de teta no se arrime, sin enterarse antes de que el nene ni una navaja ni un revólver tiene, porque ahora, en estos tiempos bonancibles, hacen niños terribles!

Leo: «Circulan muchos billetes falsos de 50 pesetas del busto de Quevedo y emisión del 25 de noviembre de 1899.

La perfección de estos billetes es tal, que difícilmente pueden ser conocidos por el público.»

«¡Hombre, alguna diferencia habrá! Si no es en el dibujo ó en la estampación, puede que la haya en el peso ó en el sonido.»

«De todos modos, á mí la falsificación de billetes de cincuenta pesetas no me preocupa.»

Mientras no falsifiquen los billetes de perro gordo, no me alarmo.

«¿Pa qué?»

Dicen que el Ayuntamiento está en situación muy crítica...  
«¡Pues tendremos que abrir una suscripción caritativa!»

### LA FIESTA DEL TRABAJO

En el local del Centro Obrero de la calle de las Animas, y previa invitación de la Agrupación Socialista, se reunieron en la noche de ayer los individuos designados por las diferentes colectividades que componen la Federación local para formar parte de la Comisión organizadora de la Fiesta del Trabajo.

Constituyó aquella, entre otros acuerdos de interés relacionados con la mejor manera de celebrar este año el 1.º de mayo, se adoptó el de publicar un manifiesto invitando á los trabajadores de esta localidad á que abandonen sus faenas durante ese día, acudiendo á los actos á que la Comisión los invite, por ser esta la manera más práctica de llevar á cabo la resolución adoptada por el Congreso de París, haciendo resaltar en el documento citado que los organismos que siguen la táctica que la Federación local de Sociedades obreras preconiza son por completo ajenos, por estimarlos contraproducentes para el proletariado, á los manejos que se vienen realizando en el sentido de que los obreros acudan al trabajo y le abandonen á las ocho horas de permanencia en el taller ó la fábrica, medio éste—según sus patrocinadores—de conseguir desde esa fecha la implantación de tal jornada.

Las ideas de independencia nacidas y arraigadas en el continente americano aconsejaban en la isla un Gobierno fuerte y absoluto; entendiéndolo así Tacón recabó del de la Metrópoli facultades discrecionales y entre ellas la de no implantar el régimen Constitucional hasta que las circunstancias lo aconsejaban.

Restablecida en la Península la Constitución de 1823 en 1836, el brigadier Lorenzo, que gobernaba en el Departamento Oriental, la proclamó en Santiago de Cuba y como Tacón le relevase del cargo se alzó en armas contra él, poniéndose al frente de más de tres mil hombres para resistirle; la prudencia y tacto político de Tacón vencieron á Lorenzo sin disparar un tiro, obligándole á huir á Jamaica.

El trazado de la línea férrea á Güines descontentó al superintendente Villanueva, quien poniendo en juego sus influencias en Madrid logró que le relevaran de la Capitanía general de Cuba en 1838, sin respeto ni consideración á sus méritos y servicios, pero sin poder borrar el excelente recuerdo que dejó en la isla.

El escritor cubano señor La Torre lo elogia cumplidamente como gran genio administrativo, que dotó á la Habana de grandes monumentos y paseos, cimentó la seguridad personal y fomentó la agricultura y la industria.

En España se le confió la Capitanía general de Baleares, fue senador del reino, combatió al gabinete moderado del conde de San Luis, y murió en 1854, siendo Teniente general, viéndose de Bayamo, duque de la Unión de Cuba, grande de España de primera clase y poseyendo gran número de condecoraciones, entre ellas la tan preciada del insigne Tolsón de Oro.

B. Rodríguez Parets

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Torrelavega, seguida contra Carlos García Vela porque á fines de agosto del año 1904 se procesó, sabiendo que su hermano,

Ascendió rápidamente los primeros puestos de la escala, y á los veinticinco años era ya teniente de fragata, después de prestar excelentes servicios á la patria en la defensa de Orán, en la persecución de piratas argelinos y berberiscos por el Mediterráneo y en un largo viaje de instrucción al archipiélago griego y á Constantinopla, capital del Imperio turco.

Una herida que sufrió en el pecho en un accidente de mar, en Junio de 1805, le impidió asistir al memorable combate de Trafalgar, donde la escuadra combinada franco española quedó destruída por la inglesa que mandaba Nelson.

Curado de su dolencia se le dio empleo en el ejército de tierra con la efectividad de teniente coronel, pasando á América de Gobernador militar y político de Popayán, en el antiguo reino de Nueva Granada, hoy República de Colombia.

Iniciada la guerra de la independencia Sud Americana, Tacón se distinguió bien pronto combatiendo á los patriotas alzados en armas y obteniendo contra ellos señalados triunfos, que fueron recompensados por el Gobierno de la Península con varios ascensos llegando al empleo de mariscal de campo, hoy general de división, que se le concedió en 1815, cuando tenía 38 años.

Vuelto á España desempeñó varios cargos propios de su graduación, y muerto Fernando VII se declaró liberal y partidario de doña Isabel II merced a que se le nombrase Capitán general de Andalucía, puesto en el que permaneció escasamente medio año, pues en junio de 1834 fue designado por la Regente doña María Cristina para relevar á don Mariano Ricafort en el mando superior de la Isla de Cuba.

Para emprender la obra de adelantos que necesitaba la Gran Antilla y hacer las leyes, pocos individuos había tan aptos como el general Tacón en el estado mayor general español, según afirma un historiador de aquella Isla.

Cuatro años duró el mando de Tacón y en ellos «se acreditó, dice Doporto, de sabio administrador, de probo y leal funcionario, dejando memoria imperecedera.»

Don Jacobo de la Pezuela describe en esta forma el período gubernativo de Tacón: «Inflexible corrector de abusos, empezó á formar la policía, regularizó la persecución de malhechores, cerró las casas públicas de juego y castigó todo delito, sin reparar en la clase y condición del que lo cometía. Con algunos funcionarios hábiles y leales en el cumplimiento de sus instrucciones, consiguió á los pocos meses de su llegada un resultado que es la primera garantía de bienestar en todo pueblo culto: propagar en el país la convicción de que no se podía impunemente quebrantar las leyes.

Ordenó la recomposición y alumbrado de las calles en las principales ciudades de la isla. Construyó en la Habana una escuela y bien ventilada cárcel, dos mercados como no los había entonces en toda España y un teatro que lleva su nombre, el mejor de América en su tiempo, y aun por espacio de muchos años después; ensanchó la Alameda é hizo otra desde el Campo de Marte hasta el Castillo del Príncipe.

Con tan sabia cuanto prudente administración se extendieron los cultivos de la caña de azúcar, que tomó un precio extraordinario; aumentó la población, rebasando en la isla del millón de habitantes y las rentas públicas excedieron de diez millones de pesos anuales.

Finalmente, cuando aún no se conocían en la Península los ferrocarriles, se construyó en Cuba el de la Habana á Güines, y cuando aquí era cosa rara la presencia de buques de vapor, allí se hacía con ellos el comercio entre los principales puertos.

Las ideas de independencia nacidas y arraigadas en el continente americano aconsejaban en la isla un Gobierno fuerte y absoluto; entendiéndolo así Tacón recabó del de la Metrópoli facultades discrecionales y entre ellas la de no implantar el régimen Constitucional hasta que las circunstancias lo aconsejaban.

Restablecida en la Península la Constitución de 1823 en 1836, el brigadier Lorenzo, que gobernaba en el Departamento Oriental, la proclamó en Santiago de Cuba y como Tacón le relevase del cargo se alzó en armas contra él, poniéndose al frente de más de tres mil hombres para resistirle; la prudencia y tacto político de Tacón vencieron á Lorenzo sin disparar un tiro, obligándole á huir á Jamaica.

El trazado de la línea férrea á Güines descontentó al superintendente Villanueva, quien poniendo en juego sus influencias en Madrid logró que le relevaran de la Capitanía general de Cuba en 1838, sin respeto ni consideración á sus méritos y servicios, pero sin poder borrar el excelente recuerdo que dejó en la isla.

El escritor cubano señor La Torre lo elogia cumplidamente como gran genio administrativo, que dotó á la Habana de grandes monumentos y paseos, cimentó la seguridad personal y fomentó la agricultura y la industria.

En España se le confió la Capitanía general de Baleares, fue senador del reino, combatió al gabinete moderado del conde de San Luis, y murió en 1854, siendo Teniente general, viéndose de Bayamo, duque de la Unión de Cuba, grande de España de primera clase y poseyendo gran número de condecoraciones, entre ellas la tan preciada del insigne Tolsón de Oro.

B. Rodríguez Parets

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Torrelavega, seguida contra Carlos García Vela porque á fines de agosto del año 1904 se procesó, sabiendo que su hermano,

Ascendió rápidamente los primeros puestos de la escala, y á los veinticinco años era ya teniente de fragata, después de prestar excelentes servicios á la patria en la defensa de Orán, en la persecución de piratas argelinos y berberiscos por el Mediterráneo y en un largo viaje de instrucción al archipiélago griego y á Constantinopla, capital del Imperio turco.

Una herida que sufrió en el pecho en un accidente de mar, en Junio de 1805, le impidió asistir al memorable combate de Trafalgar, donde la escuadra combinada franco española quedó destruída por la inglesa que mandaba Nelson.

Curado de su dolencia se le dio empleo en el ejército de tierra con la efectividad de teniente coronel, pasando á América de Gobernador militar y político de Popayán, en el antiguo reino de Nueva Granada, hoy República de Colombia.

Iniciada la guerra de la independencia Sud Americana, Tacón se distinguió bien pronto combatiendo á los patriotas alzados en armas y obteniendo contra ellos señalados triunfos, que fueron recompensados por el Gobierno de la Península con varios ascensos llegando al empleo de mariscal de campo, hoy general de división, que se le concedió en 1815, cuando tenía 38 años.

Vuelto á España desempeñó varios cargos propios de su graduación, y muerto Fernando VII se declaró liberal y partidario de doña Isabel II merced a que se le nombrase Capitán general de Andalucía, puesto en el que permaneció escasamente medio año, pues en junio de 1834 fue designado por la Regente doña María Cristina para relevar á don Mariano Ricafort en el mando superior de la Isla de Cuba.

Para emprender la obra de adelantos que necesitaba la Gran Antilla y hacer las leyes, pocos individuos había tan aptos como el general Tacón en el estado mayor general español, según afirma un historiador de aquella Isla.

Cuatro años duró el mando de Tacón y en ellos «se acreditó, dice Doporto, de sabio administrador, de probo y leal funcionario, dejando memoria imperecedera.»

Don Jacobo de la Pezuela describe en esta forma el período gubernativo de Tacón: «Inflexible corrector de abusos, empezó á formar la policía, regularizó la persecución de malhechores, cerró las casas públicas de juego y castigó todo delito, sin reparar en la clase y condición del que lo cometía. Con algunos funcionarios hábiles y leales en el cumplimiento de sus instrucciones, consiguió á los pocos meses de su llegada un resultado que es la primera garantía de bienestar en todo pueblo culto: propagar en el país la convicción de que no se podía impunemente quebrantar las leyes.

Ordenó la recomposición y alumbrado de las calles en las principales ciudades de la isla. Construyó en la Habana una escuela y bien ventilada cárcel, dos mercados como no los había entonces en toda España y un teatro que lleva su nombre, el mejor de América en su tiempo, y aun por espacio de muchos años después; ensanchó la Alameda é hizo otra desde el Campo de Marte hasta el Castillo del Príncipe.

Con tan sabia cuanto prudente administración se extendieron los cultivos de la caña de azúcar, que tomó un precio extraordinario; aumentó la población, rebasando en la isla del millón de habitantes y las rentas públicas excedieron de diez millones de pesos anuales.

Finalmente, cuando aún no se conocían en la Península los ferrocarriles, se construyó en Cuba el de la Habana á Güines, y cuando aquí era cosa rara la presencia de buques de vapor, allí se hacía con ellos el comercio entre los principales puertos.

Las ideas de independencia nacidas y arraigadas en el continente americano aconsejaban en la isla un Gobierno fuerte y absoluto; entendiéndolo así Tacón recabó del de la Metrópoli facultades discrecionales y entre ellas la de no implantar el régimen Constitucional hasta que las circunstancias lo aconsejaban.

Restablecida en la Península la Constitución de 1823 en 1836, el brigadier Lorenzo, que gobernaba en el Departamento Oriental, la proclamó en Santiago de Cuba y como Tacón le relevase del cargo se alzó en armas contra él, poniéndose al frente de más de tres mil hombres para resistirle; la prudencia y tacto político de Tacón vencieron á Lorenzo sin disparar un tiro, obligándole á huir á Jamaica.

El trazado de la línea férrea á Güines descontentó al superintendente Villanueva, quien poniendo en juego sus influencias en Madrid logró que le relevaran de la Capitanía general de Cuba en 1838, sin respeto ni consideración á sus méritos y servicios, pero sin poder borrar el excelente recuerdo que dejó en la isla.

El escritor cubano señor La Torre lo elogia cumplidamente como gran genio administrativo, que dotó á la Habana de grandes monumentos y paseos, cimentó la seguridad personal y fomentó la agricultura y la industria.

En España se le confió la Capitanía general de Baleares, fue senador del reino, combatió al gabinete moderado del conde de San Luis, y murió en 1854, siendo Teniente general, viéndose de Bayamo, duque de la Unión de Cuba, grande de España de primera clase y poseyendo gran número de condecoraciones, entre ellas la tan preciada del insigne Tolsón de Oro.

B. Rodríguez Parets

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Torrelavega, seguida contra Carlos García Vela porque á fines de agosto del año 1904 se procesó, sabiendo que su hermano,

### Carlos M<sup>e</sup> Conachy

DENTISTA

Hotel Quintana—Paseo de Menéndez Pelayo

Permanecerá una temporada

### EL ABOGADO

### Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su domicilio de la Alameda Primera á la calle de Wad-Ras, 1, entresuelo, frente al Banco Mercantil.

### SASTRERÍA Y CAMISERÍA

ARTÍCULO DE PUNTO FINO

### Abascal y Urbina

TORRELAVEGA

Acaban de recibir una extensa, elegante y variada colección en TRAJES y GABANES para la próxima temporada, procedentes de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Venta por mayor y menor de paños de todas clases.

### Buonaventura Rodríguez Parets

ABOGADO

COLOSLA, 1, 2.º DERECHA

Horas de consulta: de 9 á 12 mañana y de 3 á 6 tarde, excepto en días festivos.

### ADMINISTRADOR DE FINCAS

Con sólida garantía é inmejorables referencias, se ofrece. Informarán en esta administración.

VIAJES POR LA PROVINCIA

### Á ver la "Folia"

Invitado por mi caro amigo Alonso Veldardo, con quien he contraído una deuda de gratitud impagable por las delicadas atenciones de que me ha hecho objeto durante mi permanencia en San Vicente de la Barquera, me dispuse á visitar este interesante rincón de la montaña, con el objeto de presenciar la típica fiesta de la folia, única en la provincia y no sé si me equivocaré al suponerla sin igual en España.

El día amaneció triste y melancólico. Algunas nubes, cerniéndose en el horizonte, hacían temer la lluvia que frustraría mis planes. Pero ello es que, casi de repente para ahuyentar el agua, monté en el tren el martes por la mañana, y poco después el convoy, lento y quejumbroso, se arrastraba pesadamente hacia su destino. ¿Dónde estáis, tres franceses, trones ingleses, tres norteamericanos, que marcháis á un-

Emilio había vendido una vaca a don Miguel Núñez, vecino de Villaseco, cuya res estaba al cuidado de un pastor...

También tuvo lugar el precedente del Juzgado de Instrucción del distrito del Este, de esta capital, seguida contra Antonio Martínez, Víctor Figueras, Arturo Berjón y Saturnina Pazas...

Ramón González, procesado en el Juzgado de esta capital por disparo de arma de fuego, ha sido condenado a la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión...

Maximina Buena, procesada en el Juzgado de Torrelavega por lesiones, ha sido condenada a la pena de dos meses y un día de arresto mayor...

Victoriano Cantero González, procesado en el Juzgado de Potes por hurto de cerdos, ha sido absuelto libremente...

CRÓNICA De Guernica

Empezará esta crónica con una dedicación al sabio montañés don Enrique Madrazo, si llegara mi petulancia a orecilla redactada de modo digno de tal comienzo.

No linda tan allá la presunción, y no basta mentar el nombre del doctor insigne, que viene a cuento y al caso, porque él hubiese hallado datos de observación curiosísimos en las pasadas fiestas de mi pueblo...

Las fiestas de Guernica son reminiscencias de las costumbres griegas, culturales del vigor y la belleza físicas, regeneradoras de la raza, ejemplares para las costumbres y pródigas para alimentar esperanzas de mejores tiempos.

A las eternas leyes de selección y adaptación cuyas reglas señala el medio es de añadir, cuando se trata del hombre, la de potencialidad para crear o variar ese medio y con él las condiciones de la adaptación que modulan así el físico como el moral de la humanidad.

El lujo, la molición y la sensualidad de los tiempos decadentes del mayor de los imperios tuvo que crear, por adaptación al medio, a los sibiritas, a los afeminados, a los incapaces de mantener la tradición; y los afeminados y los sibiritas, creaban a su vez el ambiente pestilencial de la decadencia...

En Guernica no fueron el atractivo de Pascuas la glotonería y la embriaguez ni la satisfacción de groseros apetitos, sino la exhibición de ejemplares atletas, más notables por las energías de su vitalidad que por el desarrollo de sus músculos.

Los ordinarios ejercicios del juego de pelota y de barra, y las constantes apuestas de agilidad y fuerza demostradas en el derribo, y corte de troncos de madera, en la prontitud con que se practican barrones en piedra, etc., se han convertido en espectáculo de pasacas con entusiasmo de cientos de personas.

Fueron protagonistas dos jóvenes de 18 años, casi niños, desafiados al tiro de barra con una de seis kilos, despedida por los atléticos brazos de los muchachos con la violencia que pudiera imprimirla una catapulta.

El segundo día, en el teatro-circo Larranco, tuvo efecto otra apuesta, en que había de declararse victorioso al que durante treinta minutos levantase mayor número de veces, a la altura del hombre, una piedra de 130 kilos de peso.

En el acto quedó concertado un nuevo reto, en que el peso a levantar ha de ser de 175 kilogramos.

Lo importante de estas fiestas no consiste en ellas mismas, sino en su preparación y en la parte que de tiempo antes toma en su

éxito y propaganda la mayoría de las gentes, pues los elegidos para la apuesta son atendidos, vigilados, para impedir todo exceso, sometidos a una alimentación sana y nutritiva, alejados de todo peligro de perder la salud y con ello las energías, estableciéndose una verdadera cátedra de higiene práctica donde todos aprenden, de manera bien visible en el espectáculo final, que por el camino de una prudente sobriedad y apartamiento de los vicios, con el cuidado de la parte física y de la moral se llega al máximum de vigor en el hombre.

El doctor Madrazo, paladín del cultivo de la especie humana, leerá con gusto y verá con agrado lo que se hace en Guernica y que ello se difunda para ejemplo; pues la previsión de los motivos de que la raza degenera ó la adopción de medios para regenerarla, importa ciertamente mucho más que la prohibición de que se reproduzca lo degenerado, como en alas de su celo científico y humanitario tiene proclamado y como pretendía llevar al terreno de las leyes cierto compromiso suyo desde la Dirección general de Sanidad.

J. Jotalet y Acibar. Guernica y abril 1906.

Ayuntamiento

Ayer tarde se reunió en sesión ordinaria la Corporación municipal, bajo la presidencia del señor Bustamante y con asistencia de los señores Horrero, Fernández Marañón, Mateo, Orallo, Castillo (don E.), Castillo (don F.), Agüeros, Bezanilla, Gómez y Gómez, Ontañón, Miera, San Martín, Escabajillo, conde de Mansilla, Basáñez, Gómez de la Vega, Lanza (don C.), Alonso, Quintanal, Gutiérrez, Ruiz, López Herrero, Campo, Corpas y Gómez Marañón.

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Excusa su asistencia el señor San Miguel.

Alcaldía

Se da lectura del fallo del señor delegado de Hacienda revocando un acuerdo municipal y mandando se abone en la cuenta corriente de don Marcelo de la Fuente los derechos de 360 litros de vino derramado.

Pasa á la comisión de Hacienda para que estudie si procede ó no entablar recurso de alzada.

Se leen varios fallos de la Junta administrativa en expedientes de consumos y se queda enterado.

El señor Gobernador civil traslada la resolución del recurso de alzada interpuesto contra la concesión de una cantera en Peñacastillo á don Federico García, y en la cual se confirma el acuerdo municipal.

El señor Presidente de la Diputación ruega al Ayuntamiento que, en unión de los demás de la provincia, eleve una instancia al ministro de Hacienda sobre la reforma arancelaria, en lo que respecta á la producción de la ganadería.

El concejal señor Casanueva pide seis meses de licencia por enfermo.

En votación nominal y por 15 votos contra 13 se le niega la licencia.

La comisión organizadora de la fiesta del trabajo pide la banda municipal para que el día 1.º de mayo concurra á la jira que se celebre en el Sardinero.

Se concede. Se solicitan y conceden dos empadronamientos de vecinos.

Se concede una licencia de veinte días al fiel de consumos del extrarradio don Luis Mora.

Se aprueba el expediente sobre exención por hijo de viuda, á favor de Federico Herrera.

Asuntos sobre la mesa

Comisión de Obras

Estaba sobre la mesa el dictamen autorizando á don Baldomero Mirones para poner unos balcones en una casa de la calle de Corvantes.

El señor Orallo pide que continúe el dictamen sobre la mesa y se opone el señor San Martín.

Intervienen en la discusión los señores López Herrero y Gómez Marañón y se aprueba el dictamen.

Comisión de Beneficencia

También estaba sobre la mesa otro dictamen concediendo una subvención de 500 pesetas á la maestra de Cajo, doña Luciana Vallejo.

Se opone el señor San Martín, lo defiendo el señor Gutiérrez y se aprueba el dictamen.

Despacho ordinario

Comisión de Hacienda

Se concede un socorro á la viuda del bombero Cipriano Toca.

Queda sobre la mesa el dictamen proponiendo se nombre portero meritorio á don Rafael Asenjo.

Comisión de Obras

Se concede una sepultura en Ciriego á doña Julia Orbeta.

Se autoriza á don Francisco J. Aparicio para sustituir unos miradores de la casa número 15 del Boulevard de Pereda.

Se autoriza á don Francisco Sopena para sustituir un mirador de la casa número 4 de la calle de Gravina.

Se autoriza á don Ponciano Beltrán para hacer reformas en la planta baja de la casa núm. 3 de la Acera de Amós Escalante.

Queda sobre la mesa el dictamen concediendo autorización para abrir una puerta en el Chalot Suizo, del Sardinero.

Se queda enterado del importe á que ascienden las cuentas de jornales de obras hechas por Administración durante la pasada semana.

Comisión de Policía

Presenta una moción para que se cedan al asilo de La Caridad los muebles de la antigua Casa de Socorro.

El señor Agüeros dice que se mire antes si hay alguno que pueda ser utilizado en la nueva casa Ayuntamiento.

El señor Castillo (don E.), dice que son muebles que no sirven para nada.

El señor Agüeros: Con cosas que no valen no se hacen caridades.

El señor Fernández Marañón dice que

esos muebles no pueden ser aprovechados en el Asilo.

Se lee la relación de los efectos y el señor Agüeros vuelve á decir que no servirán más que para llenar de chirches al Asilo.

Se aprueba la moción. Queda sobre la mesa el informe favorable á la Electro Pásega, para que pueda hacer un nuevo cruce en la carretera de Peñacastillo.

Se aprueban las cuentas de jornales de bomberos del mes de marzo.

Interpelaciones

El señor Ontañón pregunta al primer teniente alcalde que ha desempeñado la Alcaldía qué medidas adoptó contra el sujeto y guardias que no evitaron el desagradable suceso de Jueves Santo, ocurrido al salir los concejales del Ayuntamiento de vuelta de la procesión.

El señor del Campo dice que llamó al sujeto y éste lo dio explicaciones diciendo que los guardias trataron de impedirlo y repartieron algunos palos, pero que las masas se les echaron encima.

El señor Agüeros pregunta cómo los guardias dieron palos, sin que nadie les agrediera, y cómo si hubo palos no se ha pasado el parte al Juzgado.

El señor Mateo defiende á los guardias y al señor del Campo y rectifica éste.

El señor Agüeros dice que no ha llegado la ocasión de exigir responsabilidades á los causantes de los gastos enormes de la nueva casa Ayuntamiento, á consecuencia de las equivocaciones habidas con perjuicio del erario municipal, ni tampoco de hablar de la grieta que se ve en la parte de atrás de la iglesia de San Francisco, que probablemente esté en ruina, aún cuando acerca de esto recomienda se reconozca la iglesia por los facultativos.

El objeto de mi interpelación, dice, es que, pasando por la calle que queda entre el Mercado de la Esperanza y esa mole del descañote, he observado que no se ha tenido en cuenta para nada la rasante de la calle y queda el Mercado más alto que el Palacio, siendo el desnivel tan considerable que va á ser preciso colocar allí una valla para evitar desgracias.

Pregunta también el señor Agüeros por qué se ha autorizado la apertura de un lavadero en la calle de la Enseñanza, número 11, que fue clausurado por acuerdo del Ayuntamiento.

El señor Gómez y Gómez Marañón dice que hace dos años denunció él el desnivel de la calle que queda entre el Mercado y el Palacio, y hace la misma pregunta respecto al lavadero que el señor Agüeros.

El señor del Campo dice que el lavadero se cerró para que se pusiera en condiciones y que habiéndolo hecho así su dueño, en vista del informe técnico autorizó la apertura.

Los señores Agüeros y Gómez Marañón piden para la próxima sesión el informe del técnico.

El señor Gómez y Gómez ruega que se retiren del boulevard los dos kioscos que han quedado de la Exposición y que se coloquen los bancos que faltan en el boulevard de Calderón de la Barca.

El Presidente promete atender las dos indicaciones.

El señor Corpas pide que se unifiquen las tarifas de los coches de servicio público.

El señor Mateo pide datos acerca del estado en que se halla el Asilo de la Caridad.

El señor Escabajillo dice que está en estudio el expediente.

El señor Gómez Marañón pregunta por el estado del asunto del alcantarillado del Sardinero, y el señor Escabajillo le contesta también que está en estudio.

Y se levanta la sesión.

ASTURIAS COLOMBRES

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

500 pesetas para los pobres

Ya en correspondencias anteriores hemos reseñado algunas de las múltiples obras benéficas realizadas por el distinguido hijo de esta villa don Eduardo Sánchez Escalante, y hoy vamos á hacerle de otra nueva que al mismo señor se debe.

Figurándose á éste, en su clara inteligencia, lo poco alegres que serían estos días de Pascua para los pobres de la villa, y sintiendo á la vez latir su bondadoso corazón á impulsos de la sublime virtud de la caridad, decidió á llevar algún consuelo á los hogares de aquellos desheredados de la fortuna. Al efecto, y aparte de lo que él personalmente distribuyó, entregó 500 pesetas al párroco señor Nespal, para que éste, como así lo hizo, las distribuyese entre las familias más necesitadas del pueblo, familias que bendicen, agradecidas, el nombre venerando de su bienhechor don Eduardo Sánchez.

Dichosos los pueblos que tienen hijos tan preclaros en bondad como éste, á quien una vez más dedicamos nuestro sincero aplauso.

Bautizo

El día 16 del corriente fue bautizado con el nombre de Lugo, en esta iglesia parroquial, un hermoso niño, hijo de los distinguidos señores don Pío Noriega Ruiz y su esposa doña Adela Sánchez Grimany.

Fueron padrinos del nuevo cristiano sus paternos don Nicolás, concejal del actual Ayuntamiento, y la distinguida señorita María del Milagro, quienes hicieron espléndido obsequio en dinero y cartuchos de dulces, á cada uno de los muchos niños y niñas que asistieron al solemne acto.

La respetable y bondadosa señora doña Estór Noriega, esposa del padrino, llevó á cabo, con su peculiar afabilidad, la distribución de las ricas pastas entre los infantiles espectadores.

Resiben nuestra cordial enhorabuena los venturosos padres, señores don Noriega-Sánchez, por el nuevo hijo que ha venido á aumentar su dicha, y para el cual pedimos toda suerte de felicidades.

A la Corte

Ha salido para Madrid, donde regreará en breve, los distinguidos señores hermanos don José y don Víctor Sánchez Escalante y un hijo de éste, el distinguido joven y comerciante de esta villa, don Federico Sánchez Grimany.

Que tengan feliz viaje.

Denuncias y sucesos

Un robo

Poco después de las seis de la mañana entraron ayer en el establecimiento de Calix-

to Banguenon, calle de Vargas, núm. 15, un sujeto y una mujer.

Aquí pidió media copa de aguardiente, y ella 10 céntimos de carbón. Miontras el dueño iba á por el combustible, el individuo se apoderó de una pequeña caja que había en el mostrador, la cual contenía 78 duros y dos pesetas, y se dio á la fuga.

Al observar el dueño corrió tras él, pero no pudo darle alcance. A las voces que daba accudieron algunos vecinos, que siguieron al ladrón, sin conseguir detenerlo.

Puesto el hecho en conocimiento de la Policía, horas después eran detenidos por los agentes de Orden público el sujeto y la mujer.

El se llama Adolfo Iglesias y á ella se la conoce por la Marolde. Ambos ingresaron en la Prevención.

La caja con el dinero no pareció.

Un sospechoso

Ayer, á las cinco próximamente de la mañana, un municipal vio á un hombre saltar, por la calle de la Concordia, la tapia de la huerta de los señores Escalante y al ir á detenerlo se dio á la fuga.

Siguió tras él, tocando el pito de alarma y accudieron otros guardias y el sujeto pudo ser detenido cerca del mercado de la Esperanza.

Conducido á la prevención y como no justificase para qué había entrado en la huerta, se le puso á disposición del señor Gobernador civil como sospechoso y se le impuso una multa de 75 pesetas é ingresó en la Cárcel.

Se ha denunciado que el muro de piedra de una huerta de las casas de Regato y la repisa del balcón del segundo piso de la casa número 1 de la calle de Isabel la Católica amezcan ruina, habiéndose caído ya ayer tarde, de esta última, una tabla á la calle.

Como el muro y la repisa constituyen un peligro para los transeúntes, sería conveniente que se ordenase su arreglo con toda urgencia.

También se ha denunciado que frente á la casa número 4 de la calle de Santa María Egipcíaca existe un hundimiento, que es un constante peligro para el transeúnte.

Por efecto del viento reinante, se desprendió ayer parte del adorno de la marquesina de la Plaza del Pescado.

En la calle de Santa Lucía promovió ayer, á las tres de la tarde, un fuerte escándalo á una mujer, un matrimonio, que fue denunciado por la guardia municipal.

Accidentes de trabajo

En la Casa de Socorro se curaron ayer: Ignacio Rumayor, de 19 años, de una contusión en la región dorsal y lado derecho, que se produjo trabajando en las obras del Palacio del Pueblo, por haberse caído una piedra encima.

Fidel Torán, de 28 años, carrero municipal, de una herida contusa en la parte superior de la cabeza, que le causó de una cox una muela en el Parque de Bomberos.

También se curó ayer en la Casa de Socorro el chico de 14 años Nicolás Pérez Fernández de una herida contusa en la región occipital, que le causaron de una pedrada.

El Dr. ESTRANI

Ha trasladado su domicilio á la calle de la Paz, 2, 3.º

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Y PARTOS

Consulta de once á una

Enfermedades de los ojos

VIÑA LOMBA. Consulta de diez á una y de tres á cinco. Hernán Cortés, número 2, 1.º Encima de la farmacia de Hon-tañón.

J. Gómez Vega

Médico especialista en las enfermedades de los pulmones y del corazón

Consulta de once á una. Colonia, 1.

Doctor Corpas Castanedo, oculista

Consulta, de 11 á 1. San Francisco, 13, 2.º

CONVIENE VISITAR el importante «Cuadernito» de los distintos troncos de Guarniciones y Limoneras con que esta casa cuenta ya confeccionados.

A la inglesa, francesa, caletera y húngara

G. Rodrigo, Alameda Primera, 5 (AL LADO DE LA AUSTRIACA) Sucursal de Torrelavega

CARIDAD

Ayer hicimos entrega al pobre José Silos de las 18470 pesetas que se recaudaron en la suscripción abierta á su favor en EL CANTÁBRICO, para que pudiera hacerse una operación en la vista.

También hicimos ayer entrega á la desgraciada familia que habita en la calle de San Pedro, de las diez pesetas y efectos que para ella se recibieron en esta Administración.

Para esta familia recibimos ayer tres pesetas de un bienhechor.

El Consejo de Agricultura

Ayer tarde se reunió el Consejo provincial de Agricultura para tratar de la reforma del nuevo arancel, en lo que afecta al desarrollo y progreso de la industria ganadera.

En el pueblo de Sopena (Cabuéniga) ha fallecido el martes próximo pasado la respetable señora doña Francisca Ruiz Payuela de Fernández de la Roguera.

A su esposo, don Félix F. de la Roguera, así como á sus hijos y demás familia, y muy especialmente á su sobrino, nuestro querido amigo el diputado provincial don Eduardo Godrín, acompañamos en el sentimiento que esta pérdida de la producta y los enviamos nuestra mejor condolencia.

También falleció ayer, en esta capital, á la avanzada edad de ochenta años, don Santos San Martín Viadero.

A su desconsolada esposa y demás familia, y muy particularmente á su hijo don Cofreño, estimado amigo nuestro, acompañamos en el dolor que esta desgracia le produce, dándole á la vez nuestro pésame más sentido.

Café América

Continúa actuando con éxito en el Café América la Compañía ómnibus que dirige el aplaudido actor señor Recio.

El salón se llena por completo todas las

noches, y durante la representación de las obras se guarda por el público un gran silencio, lo que prueba la buena aceptación que han tenido los artistas, los cuales se han conquistado ya muchas simpatías, siendo aplaudidos todas las noches.

La interpretación de la mayoría de las obras es inmejorable, dadas las condiciones del escenario, á pesar de que éste ha sido ampliado, y del escaso decorado de que se dispone.

Hoy se pondrá en escena, entre otras obras, las bonitas zarzuelas El gorro frigio y Viento en popa.

Un robo

El día 10 del actual se cometió un robo en la casa que habita el cura parroco de Barco de Pío de Concha don Mariano García San José.

Los ladrones, aprovechando la ausencia de éste, entraron en la casa y descañaron, con ayuda de un cuchillo, un cajón de la mesa, de donde sustrajeron ciento sesenta y cinco pesetas.

Denunciado el hecho á la guardia civil de Mollado se practicaron algunas diligencias y fueron detenidos Manuel Quevedo, de 50 años, y su hijo Cayotana Truoba, de 20, como presuntas autoras del robo, á quienes se ocultó el cuchillo.

El dinero se encontró escondido entre el alero y el tejado de la casa en que habitaban. Las detenidas, convintas y confesas de ser las autoras del robo, ingresaron en la cárcel á disposición del Juzgado municipal.

Multas

El señor Gobernador civil interino ha multado en 75 pesetas á un sujeto que andaba vagando por la población haciéndose sospechoso y en 60 á una mujer por faltar á la moral y promover escándalo.

Mareas de hoy

Pleamar: 0'23 mañana y 0'41 noche. Bajamar: 6'45 mañana y 7'12 tarde.

Matadero ROMANEO DE AYER

Rosos mayores, 18; menores, 12; kilos, 3.917. Cerdos, 5; kilos, 463. Corderos, 12.

Para el extrarradio: Rosos mayores, 1; kilos, 135.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL ÓPTICO SEÑOR AROE, BLANCA, 10

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 756; á las doce, 757; á las cuatro de la tarde, 758.

Termómetro

A las ocho de la mañana, 10'9; á las doce, 11'8; á las cuatro de la tarde, 11.

Máxima, 12'7. Mínima, 6'2. Tendencia del barómetro, subir.

Las mayores existencias de motores para Centrales Eléctricas, se encuentran en la A. E. G. Thomson-Houston Ibérica, Gran Vía, 32, Bilbao.

El café tostado marca «Tres Coronas» es sin duda alguna, el mejor de los cafés. Lo constituye una mezcla bien combinada de Moka, Caracolílo y Hacienda, de Puerto Rico, y se expone en paquetes sellados, en LA UNIVERSAL.—Blanca, 19

Jabón de Sales de la Toja

Cura y evita las afecciones de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como jabón de tocador.

Precio de la pastilla: UNA PESETA. De venta: en las principales farmacias droguerías y perfumerías.

Depósito en Santander y su provincia: Droguería Pérez del Molin y Compañía.

Véase anuncio 4.º plana: taller de coches.

Véase anuncio de cuarta plana Emulsión yodotánica fosfatada arsenical.

Si no quiere usted ser calvo, úse el CÉFRO DE ORIENTE LILLO.

El que es calvo ó se le cae el cabello, es porque quiere.

Tónico reconstituyente de Valdés Cavallinos.

Es el más recomendado para combatir la clorosis, anemia, debilidad, pérdida de sangre, inapetencia, etc., etc.

A cuatro pesetas botella en las principales farmacias y droguerías.

Unico depositario: Valdés y Cardín, Villaviciosa (Asturias). Exigir la marca registrada.

Vicente Aguinaco

MÉDICO

Especialista en las enfermedades de la vista

Consulta, gratis á los pobres, lunes, miércoles y viernes. Blanca, 12, de 7 á 11. En su domicilio, Ruamayor, 2, de 11 á 1, y

Véase en cuarta plana el gran anuncio Vapores Transatlánticos Alemanes.

Restaurant "El Cantábrico"

de Pedro Gómez Fernández

HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

Palacio del señor García Macho, teléfono 300.

Cocina francesa y española

Servicio a la carta

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Solomillo á la financier.

Publicaciones

El hombre más rico del mundo

«Como ha hecho su inmensa fortuna el archimillonario norteamericano Rockefeller? De este asunto trata un interesante é instructivo artículo que publica el número de la revista Por Los Mundos correspondiente al presente mes, que acaba de publicarse.

También contiene dicho número los siguientes artículos: ¿Podemos prolongar la vida? Una comedia de ensayo. Los hijos que bebemos. El maestro Federico

bimiento entusiástica que se hizo al Roy el año pasado.

La Reina le ordenó, además, que visitase los establecimientos de beneficencia y la entere de los progresos que en las artes y en las industrias observe en aquella gran ciudad.

El viaje de Romanones

A las seis menos cuarto de la tarde marchó en el sudexpreso de Barcelona el conde de Romanones.

Lo acompañan en la expedición el jefe de orden público del ministerio de Gobernación, el jefe del personal, dos secretarios y varios periodistas.

En la estación le despidieron el señor Moret; el resto del Gobierno, menos los señores duque de Almodóvar y general Concas; el alto personal de Gobernación y muchos amigos.

Su ausencia de Madrid durará unos cuatro ó cinco días.

Propónese el conde de Romanones no perder el tiempo.

Desde la estación de Barcelona se dirigirá al Ayuntamiento, donde en el salón de Ciento saludará a la representación de la ciudad.

Hará en seguida las visitas oficiales y, sin pérdida de tiempo, comenzará a realizar los trabajos que son objeto de su viaje.

Tiene el propósito de reunir todos los antecedentes que desea y resolver a la mayor brevedad si procede ó no restablecer la normalidad constitucional, quedándose después unos días para ver el efecto producido.

Lleva el conde de Romanones á Barcelona el nuevo reglamento de la policía, con objeto de oír todos los pareceres y de armonizar las discrepancias de criterio que sobre él existen.

Como el Alcalde de Barcelona, señor marqués de Mariano, telegrafió al conde de Romanones ofreciéndole su casa, es probable que el ministro se hospede en ella.

Los consumos en Colmenar

Hoy regresó de Colmenar de Oreja el delegado del Gobernador, señor Puga, encargado de abrir una información sobre el motín allí ocurrido por la cuestión de los consumos.

Cuando llegó á Colmenar el señor Puga se dirigió á la Casa-Ayuntamiento, conferenciando con los concejales, quienes se manifestaron partidarios del reparto vecinal.

En la plaza del pueblo se reunió el vecindario, verificando, en medio de un griterío ensordecedor, una gran manifestación en favor también del reparto vecinal.

El señor Puga entregó al Gobernador una Memoria exponiendo cuáles son los deseos de aquel pueblo.

Asimismo visitó al Gobernador una Comisión de concejales del Ayuntamiento de Colmenar para pedirle que el cobro del impuesto de Consumos se haga por medio de reparto.

El Gobernador prometió estudiar el asunto.

Captura de un ladrón

La guardia civil del puesto de Vallecas vio á un hombre sobre el tejado de la iglesia.

Le intimó, apuntándole con los fusiles, y le detuvo, encontrándole un lío enorme lleno de vasos, dinero y alhajas, procedente todo de la iglesia.

Alarma

A las diez de la mañana de hoy, las lavanderas que se hallaban trabajando en el lavadero de Vallecas observaron de pronto un gran resplandor en la atmósfera, seguido de una detonación enorme.

Las mujeres, aterradas, se dirigieron corriendo hacia el pueblo, dando gritos.

La alarma fue extraordinaria, pero se restableció la calma poco después.

Una desgracia

Esta tarde, á las dos, un soldado de la brigada de ferrocarriles, que estaba trabajando en la línea tendida por los ingenieros militares en los desmontes del paseo de Perales, tuvo la desgracia de caer sobre los rails, pasándole por encima una vagoneta y quedando en gravísimo estado.

Mejorados

Los señores duque de Almodóvar del Río y general Azcárraga se encuentran muy mejorados en sus respectivas dolencias.

Inauguración de una iglesia

La familia real inauguró esta mañana la iglesia del asilo de María Cristina. Ofició el Obispo de Madrid y pronunció una hermosa plática el señor Calpena.

Concurrieron al acto, que resultó muy brillante, las autoridades y un público distinguido.

La Reina entró y salió bajo palio. Doña María Cristina dejó varios billetes de Banco en la mesa de peticiones colocada en el atrio del nuevo templo. Así á la entrada como á la salida, las personas reales fueron aclamadas por

las gentes que invadían la carretera de Extremadura.

Los que regresan

Ha regresado á Madrid el elocuente diputado republicano don Melquiades Alvarez.

Mañana regresará también el exministro señor García Alix.

Lo que dice Salvador

Hoy ha dicho el ministro de Hacienda que carece de fundamento cuanto se diga sobre el concierto económico de Navarra y las provincias vascongadas.

Sobre este punto—añadió—no hay más que lo dicho en la nota oficiosa del Consejo de ministros; es decir, que el concierto termina en el mes de julio próximo y que el Gobierno se ocupará de ello; pero no ha dicho nada, ni lo sabe él mismo, respecto á la forma en que el asunto habrá de ser resuelto.

El doctor Cortezo

El exministro de Instrucción pública, señor Cortezo, ha conferenciado con el señor Moret, tratando de su ingreso en el partido liberal.

El Rey

Esta tarde se ha dicho en algunos círculos que el sábado ó el domingo irán á Londres don Alfonso XIII y la princesa Victoria de Battemberg.

Los alcoholeros

Hoy se reunieron en la Cámara de Comercio los alcoholeros, cambiando impresiones sobre la cuestión del cierre de las fábricas, en el caso de que no sean atendidas sus reclamaciones.

Se dio cuenta de nuevas adhesiones recibidas de alcoholeros de provincias, de senadores y diputados.

Mañana facilitará nota detallada de las adhesiones recibidas.

Existe en todas las provincias una gran cohesión para ir al cierre en el momento en que lo indique el Sindicato que funciona en Madrid.

Un muerto y un herido

Comunican de La Unión que un guardia de consumos mató de un tiro á un joven de 17 años llamado Ginés López.

Acudió el padre del muerto, llamado Fulgencio López, y disparó contra el consumidor, causándole una herida grave en una pierna.

El herido pasó al Hospital y el Fulgencio fue detenido.

Colisión en un café

De Málaga telegrafían que en el café de La Pola se produjo una colisión entre varios de los concurrentes, resultando muerto uno de ellos.

Desgracia por imprudencia

Un telegrama de Lugo dice que, según dan cuenta de Ribadeo, el conductor del coche correo, á causa de hallarse alcoholizado, soltó las riendas, dando ocasión á que se desbocaran los caballos.

Al intentar el cochero bajarse del pescante se cayó, dándose un tremendo golpe en la nuca y muriendo en el acto.

En una mina

Otro despacho de La Unión dice que ayer descendieron cuatro operarios á uno de los pozos de la mina Molinera.

Como se notase que por la boca del pozo salía un fuerte olor á gas carbónico, bajó al pozo otro de los operarios, quien logró salvar á todos, pereciendo él asfixiado.

El conde de Tattenbach

Telegrafían de Roma que el conde de Tattenbach se ha detenido allí, de regreso á Alemania, celebrando una conferencia con el Embajador alemán cerca del Vaticano.

ÚLTIMA HORA

(Segunda Conferencia, de la madrugada)

Madrid 19.—230.

Toros en Sevilla

Los toros de don Anastasio Martín lidiados en la plaza de Sevilla resultaron buenos.

El primero, al darle un pase de muleta el Algabeño, le enganchó; pero el matador entró con gran coraje, soltando un monumental volapié que le valió una ovación.

Pasó el diestro en seguida á la enfermería, y el parte facultativo dice que tenía una herida en el hipocóndrio derecho, de cinco centímetros de profundidad, y además un varetazo en el vientre.

Bombita y Pepete estuvieron superiores.

Durante la lidia del quinto toro el picador Orviles resultó con la clavícula rota.

Los picadores y banderilleros quedaron bien.

Algabeño fue trasladado en un coche á su domicilio, donde es muy visitado. La herida sufrida no es tan grave como se creyó en un principio.

Drama sangriento

Comunican de Barcelona que el abogado de aquel Colegio señor Oliver tenía dudas respecto á la fidelidad de su esposa.

Ayer se enteró de que ésta tenía preparada una entrevista con el médico don Francisco Roser, y adoptó sus medidas.

El señor Oliver sorprendió á los dos amantes y, sacando un revólver, disparó contra el médico, hiriéndole; pero éste contestó á la agresión sacando un cuchillo y matando al señor Oliver en el acto.

Acudió la policía al lugar del suceso, y viendo que el agresor esgrimía un cuchillo, se le hizo un disparo.

Uno de los agentes presenta la señal de una cuchillada recibida en el hombro del uniforme.

El Juzgado ha ordenado la detención del médico homicida en su propio domicilio, en atención á que cría dos mellizos de pocos meses.

Bandolerismo

De Jaén anuncian que varios individuos enmascarados asaltaron un molino situado en las inmediaciones de aquella ciudad, y se llevaron 5.000 pesetas y varias alhajas.

La guardia civil les persigue.

Explosión á bordo

Ha fondeado en el puerto de Coruña el vapor *Angelo*, á bordo del cual hubo una gran explosión de grisú, que causó grandes destrozos.

Resultó muerto el cocinero y heridos varios tripulantes.

El buque iba completamente cargado de carbón.

Practicado un reconocimiento en el vapor, se observan destrozos enormes, no concibiéndose cómo se salvó el caso, dada la magnitud de la explosión.

Esta causó un boquete de 20 metros de profundidad en la bodega de popa, separando á ambos costados el cargamento de carbón que conducía.

Fue verdaderamente milagroso que no se abriera el caso.

La parte de la cubierta desde el puente á la popa fue lanzada al espacio.

Se verificó el entierro del cocinero, llamado Eurico Ginochio, concurriendo los tripulantes del buque y numerosos marineros del puerto.

Otros dos tripulantes tienen heridas leves que se causaron al caerse en los camarotes en el momento de ocurrir la explosión.

La travesía, desde el lugar donde ocurrió el siniestro hasta el puerto, fue peligrosísima.

Huelga general

Un despacho de París dice que de Loriet telegrafían que todas las Corporaciones obreras resolvieron anoche proclamar el jueves la huelga general.

Terremoto horroroso

Un cablegrama de Nueva York anuncia que en San Francisco un terremoto ha causado numerosos muertos y ha derribado muchos edificios.

Parece que las oficinas de Correos y Telégrafos han quedado completamente destruidas.

Posteriormente despachos de Nueva York dan numerosos detalles del horroroso terremoto ocurrido en San Francisco.

Numerosísimas casas fueron reducidas á escombros.

Los vecinos, desnudos, huyeron al campo, aterrizados y otros muchos perecieron aplastados.

Las comunicaciones quedaron completamente interrumpidas á consecuencia de la destrucción de las oficinas de Correos y Telégrafos.

Los heridos ascienden á más de un millar.

Las escenas de terror fueron numerosas.

Hubo varias sacudidas seguidas.

Otros varios pueblos han sido destruidos por completo.

Un despacho de Los Angeles anuncia que el temblor de tierra sentido en San Francisco duró tres minutos, causando un millar de muertos y ascendiendo á varios miles las casas hundidas y destruidas.

Según otro despacho, San Francisco ha quedado totalmente destruida.

Máquinas de escribir REMINGTON

Ultimos modelos números 7 y 8. Reformados para escribir en dos colores

Aparatos multiplicadores. Rotativas y los accesorios y papeles para todos los sistemas de máquinas de escribir.—SE DA A PRUEBA

Máquinas de calcular para hacer todas las operaciones con muchísima facilidad

PÍDANSE CATÁLOGOS Y DETALLES A

Remington Typewriter Co. Calle Gardoqui, 3, Bilbao

A las ocho y cuarto hubo nueva sacudida, que aumentó el pánico.

Asegúrase que los muertos ascienden á varios centenares y los heridos á un millar.

El Vesubio

Comunican de Nápoles que la lluvia de cenizas ha sido señalada en Somma Vesubiana.

Durante la pasada noche los fenómenos de la erupción han disminuido intensamente.

El Padre Martín

De Roma telegrafían que, después de larga agonía, ha fallecido el Padre Martín, general de los jesuitas.

Háblase mucho acerca de quién le sucederá.

Asegúrase que será elegido el candidato que apoya el Kaiser, Cardenal Stemhuber, en cuya residencia ha fallecido el ilustre jesuita.

La huelga de Lens

Dicen de Lens, que los directores de las Compañías carboneras se reunieron ayer tarde en la sala del Comité.

La noche se pasó en calma.

Los mineros de Marles Ferfuy han reanudado el trabajo ayer mañana.

Las tropas acampadas en Lievin están excitadísimas, en razón á la actitud de los huelguistas, quienes han asaltado un tren que conducía varios salvadores hacia el pozo núm. 2.

En Billi Montigni los huelguistas apedrearán á los soldados, resultando varios heridos.

Se dice que los huelguistas han saqueado el mercado de Lievin.

Otro telegrama de Lens dice que á las dos de la tarde de ayer un numeroso grupo de huelguistas, procedente de Lievin, ha asaltado la casa del director de las minas Mr. Remaux, que se halla actualmente en París.

Madame Remaux, que se hallaba sola en casa, escapó por una puerta trasera.

Bülw

Los despachos de Berlín dicen que son contradictorios los rumores que circulan acerca del estado de salud del príncipe de Bülw.

Dícese que el enfermo sufre un ataque de parálisis á las piernas.

En Pensylvania

Telegrafían de Nueva York diciendo que se sabe que han ocurrido nuevos desórdenes en Pensylvania, temiéndose que los huelguistas intenten volar los edificios de las minas cercanas al centro de la agrupación.

En la ciudad de Winderg ha sido declarado el estado de sitio.

Enterradores

Ayer fueron detenidos en Madrid cuatro «enterradores» más.

Huelga de cajistas

Un despacho de París dice que comenzó la huelga de cajistas, reclamando un franco de aumento en el salario.

La huelga tiende á extenderse y los trabajadores dejan una parte de su jornal para atender á los huelguistas.

Hasta ahora, siguen publicándose los periódicos diarios, pero muchos semanarios y revistas cesarán.

Línea de vapores

Según comunican de Buenos Aires, se ha abierto hasta el mes de octubre un concurso de viajes rápidos entre los puertos de Vigo y Buenos Aires.

Las proposiciones se abrirán en un plazo de 30 días, y los vapores rendirán el viaje en 13.

Sobre el Rey y su boda

Dicen de París que Mr. Parley, el secretario del famoso «Royal Club Squadron», ha visitado á don Alfonso para anunciarle que ha sido nombrado miembro del Club por unanimidad.

Don Alfonso ha recibido la visita del almirante Douglas.

BOYVEAU-ROB CÉLEBRE DÉPURATIF VEGETAL para las ENFERMEDADES DE LA PIEL

SASTRERIA MODERNA Y PAÑERIA NACIONAL Y EXTRANJERA Calle de San Francisco, núm. 33 (frente á la Iglesia y nuevo Ayuntamiento) SANTANDER

Congreso médico Dicen de Lisboa que llegaron muchos médicos para asistir al Congreso internacional que ha de celebrarse estos días.

Nueva tarifa Asimismo comunican de la capital del reino lusitano que desde el día 25 del corriente, la Compañía de Caminos de Hierro adoptará una nueva tarifa especial para el transporte de azúcar en vagones completos, desde Zaragoza á Lisboa.

Batalla de flores Telegrafían de Murcia que se ha celebrado en aquella ciudad una batalla de flores, que resultó brillantísima.

Una causa Dicen de Vinaroz que para el día 23 del actual está señalada la vista de la causa instruida á consecuencia de los sucesos de marzo del año anterior entre socialistas y esquirols.

Folleto recogido En una imprenta de la calle de Bailón, en Barcelona, la policía recogió los ejemplares de toda la tirada de un folleto que contenía pensamientos revolucionarios.

Antiguidades Única casa que las compra en Santander, así como también plata, oro y joyas, Tableros, 3.

Se necesita un ama para criar en su casa, fuera de la capital. Informará: Gravina, 3, 4.ª planta.

Curá primavera de la sangre FERRO-QUINA-BISLERI Reconstituyente poderoso, Tónico eficaz, Aperitivo higiénico

A los señores ganaderos y particulares Coincidiendo con la baja de los cambios, pueden adquirirse hermosos y legítimos ejemplares de vacas, toros y becerros de las siguientes razas:

COGNAC BARBIER Representante, don Aureliano G. Ubierna.—Torralvega.

ALMACEN DE LANAS Y COLCHONES de Pedro Cuesta.—Beceido, 11

La Equitativa GRAN ALMACEN DE MUEBLES DE P. MATA Y COMPAÑIA

LA GRAN BRETAÑA Grandes almacenes de camas, muebles y tapicería

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns: SUSCRIPCION, ANUNCIOS, ESQUELAS DE DEFUNCION, PUNTOS DE SUSCRIPCION. Includes rates for quarterly, annual, and foreign subscriptions, and prices for various ad formats.

Número suelto, 5 céntimos.—Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao Iodo-tánica fosfatada arsenical



Preparada por Juan R. Gómez, farmacéutico



Alameda Primera, 6 y 8.—Santander

Medicación la más racional. De antiguo usada en la escrófula, lupus, raquitismo, bronquitis aguda y crónica y aun en la tisis incipiente.—A las excelentes condiciones alimenticias del ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, reúne las reconstituyentes de fosfatos y arseniato de cal y sosa y las del JARABE IODO-TANICO

Advertisement for 'DEPILATORIO DE LOS ANGELES' featuring illustrations of women before and after treatment. Text includes '¡SEÑORAS!', '¡Maravilloso invento!', and '¡Depilación verdad!'.

Advertisement for 'VINO NOURRY' featuring an illustration of a bottle. Text includes 'VINO NOURRY', 'YODOTANICO a la vez', and 'DEBILIDAD GENERAL ANEMIA LINFATISMO ENFERMEDADES del PECHO'.

Advertisement for 'UNA SEÑORA' featuring an illustration of a woman's face. Text includes 'Maravilloso invento PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS'.

Advertisement for 'MATIAS LOPEZ' featuring 'Chocolates, dulces, bombones, cafés, tes y sopas'.

Advertisement for 'Caramelos del Quijote' with 69 scenes from the book. Text includes 'Con sus 61 (Zoología) 624 figuras. Idem Historia de España con 335 personajes'.

Advertisement for 'Taller de coches de CEFERINO SAN MARTIN' by 'MANUEL CASTELLANOS'. Includes 'CONSTRUCCION Y REPARACION' and 'PINTURA Y GUARNECIDO'.

Advertisement for 'Histógeno LLOPIS' with 'CURACION RADICAL DE LA ANEMIA, DEBILIDAD, NEURASTENIA, CAQUEXIA PALUDICA, FOSFATURIA, DIABETES, ALBUMINARIA, TUBERCULOSIS Y ENFERMEDADES CONSUNTIVAS EN GENERAL'.

Advertisement for 'PURGACIONES' with 'recientes ó crónicas, estrecheces, típicos. Curación en pocas horas con una sola caja de S.A.F.A.L.I.N.A.'.

Advertisement for 'DOLOR DE CABEZA' with 'Jaquecas neuralgias, Desaparece en 10 minutos con ORANTINA-MORANT'.

Advertisement for 'Farmacia de Vega' with 'ABIERTA TODA LA NOCHE' and 'CONSOLINA'.

Advertisement for 'MURRAY & LANMAN' with 'AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN' and 'TÓNICO ORIENTAL para el cabello'.

Advertisement for 'HAMBURG-AMERIKA LINIE' with 'Vapores correos alemanes' and 'Kronprinzessin Cecille'.

Advertisement for 'DROGUERIA de Cubillas y Compañía' with 'El Talismán' and 'Ostras frescas'.

Advertisement for 'Gabinete Ortopédico' by 'Santander' with 'Bragueros y FAJAS VENTRALES'.

Advertisement for 'SOLUCION BENEDICTO' and 'CREOSOTAL' with 'de glicero-fosfato de oal con'.

Advertisement for 'Ramón Pellico' with 'Perito en lactotencia' and 'Un viaje al Transvaal durante la guerra'.

Advertisement for 'Granja Avícola "Jairín"' with 'Razas puras de aves importadas de América é Inglaterra'.